
Verbale Intergas 12.01.2013 

 

-Prossimo Intergas:  

[Lapo – Equobaleno]sabato 16 febbraio ore 9: 30. 

Casa del popolo Unione Operaia di Colonna – Piazza Rapisardi, – Colonnata comune di 

Sesto Fiorentino, organizzato dal Gas Equobaleno. 

 

-DES: comunicazioni e informazioni 

[Roberto-Gaspaccio e Giulio de Simon-Des] 

Continua l’attività dei gruppi di lavoro dei DES, tra i quali la realizzazione del sito web http: 

//www.desfirenze.info, ”Mercatini”, ”Centro servizi, ”Mappatura”, ancora in costruzione la banca 

dati dell’indirizzario produttori. 

Spostati a Villa di Rusciano,  

Lo sportello Ecoequo ha cambiato referente in comune, doveva funzionare come collettore delle 

realtà dei gas (appoggio esterno) e organizzare iniziative comuni, ma al momento per proprie 

problematiche non ha ancora questo ruolo.  

Prossima riunione DES 24 gennaio ore 17 a Villa di Rusciano. 

 

L’assemblea Intergas fissa:  

- di riproporre gli aggiornamenti sul DES al prossimo Intergas. 

 

-Deroghe: Indagine su deroghe sui prodotti trasformati per i piccoli produttori 

[Giovanni Pandolfini] 

I piccoli produttori per effettuare la trasformazione dei propri prodotti hanno necessità di molti 

locali separati dalla propria abitazione, con notevoli costi da sostenere. I piccoli produttori sono 

spesso costretti a non svolgere più l’attività di trasformazione dei prodotti.  

Esiste una proposta di legge di 2 anni fa, ma non è stata portata avanti a livello nazionale, mentre 

alcune regioni(Abruzzo, Veneto, Emilia, Province autonome Trento-Bolzano) hanno leggi regionali 

che autorizzano i piccoli produttori a trasformare i propri prodotti in casa, con condizioni di qualche 

limite di quantità e di distanza tra produzione e distribuzione.. Altre regioni hanno in corso dei 

disegni di leggi regionali(Piemonte, Liguria) con alcune deroghe per le piccole aziende rispetto alle 

norme sanitarie delle grandi distribuzioni. 

La Toscana, invece, non ha ancora una proposta di legge.  

La“Campagna per l'agricoltura contadina”, insieme di produttori, piccole aziende e associazioni, 

promuove la semplificazione delle normative per i piccoli produttori e chiede ai legislatori di 

interessarsi a questa realtà. Il mondo contadino si sta allargando anche a quelle persone che 

attraverso i gas si stanno interessando al rapporto produttore-consumatore. Vogliono promuovere e 

definire il concetto di “cultura contadina”e sensibilizzare sui limiti e difficoltà incontrate dai piccoli 

produttori.  

L’incontro con i Gas fiorentini avrebbe l’obiettivo di creare un gruppo di lavoro per esaminare le 

proposte legislative regionali esistenti sui prodotti trasformati nelle piccole aziende  

[Lapo – Equobaleno e Gianluca-Gassolotto]:  

concordano sulla necessità di elaborare una proposta da sottoporre agli amministratori regionali 

toscani(ad esempio assessore all’agricoltura Salvadori), ma sottolineano la necessità di un dato 

numerico e qualitativo forte dei proponenti. 

[Franco-Camporbiano]  

sostiene la necessità e l’urgenza di promuovere il tema 

[Mugnai Alessio-Decrescita felice] 

propone di promuovere l’argomento durante l’incontro Terra bene comune del 26 gennaio che si 

terrà presso la sede di Manitese via della pieve a Scandicci Propone altresì di valutare una raccolta 

firme per sensibilizzare sul tema. 



[Gianluca-Gassolotto e Roberto-Gaspaccio] 

 riproporranno l’argomento durante il prossimo incontro di AgriKulturae.  

 

L’assemblea Intergas propone:  

- di sottoporre la proposta di creazione di un gruppo di lavoro, chiesta da Pandolfini, alla 

lista dei gas fiorentini, richiedendo già le adesioni; 

- di far girare la proposta legislativa presentata due anni fa; 

- di riproporre l’argomento al prossimo Intergas del 16 febbraio. 

 

 

- Smaltimento contenitori di vetro del latte 

[Franco- azienda Camporbiano ]  

Presenta l’esperienza di Poggio Camporbiano nata nel 1988, esperimento di collettività, i soci 

hanno condiviso tutti i loro beni e ancora oggi tutto quello che si guadagna viene reinvestito nel 

progetto: una “cooperativa a fondo indivisibile”.La cooperativa diventata di grosse dimensioni si è 

sempre posta l’obiettivo di produrre biologico secondo principi di rispetto di regole e legalità. Si è 

posta spesso il problema dello smaltimento dei contenitori di vetro e in particolare delle bottiglie 

latte fornite ai gas fiorentini. Un grosso problema visto le quantità, che la cooperativa, sempre in 

linea con le norme, ha cercato di affrontare anche con le aziende sanitarie. 

Le Asl cercano di collaborare ricercando insieme soluzioni tecnologiche, ma, per le norme sanitarie, 

l'azienda dovrebbe avere solo per le bottiglie del latte almeno 3 locali in più: una per lo stoccaggio 

del vetro in arrivo, una per il trattamento delle bottiglie e una per lo stoccaggio dei vuoti trattati.  

Problemi di logistica: per tutto questo processo dovrebbero far pagare molto di più il latte prodotto. 

Al momento pensano non valga la pena attrezzarsi - macchinari troppo costosi.  

Ci sono molti problemi per i contenitori di vetro, ad esempio anche per l’acqua, quando si danno 

indietro le bottiglie d'acqua le grandi aziende hanno una scansionatrice laser per verificare l'integrità 

del vetro, le piccole aziende non ce la farebbero ad acquisire questi macchinari. 

Alternative ?  

Plastica e tetrapak non sono convincenti.  

Distributore del latte a Firenze non è economicamente sostenibile per la frequenza del caricamento. 

Camporbiano potrebbe averlo solo nelle zone di San Gimignano e Gambassi. 

Possibili alternative esistono solo se si parla di “recupero e non più di “riciclo”. Nel nord Italia 

esiste già un forte recupero da parte di alcune ditte che utilizzano bottiglie per macinarle 

L’Azienda Camporbiano ha contattato, invece, una ditta di Mantova, Vetroarendere 

(www.vetroarendere.it/), che recupera e pulisce le bottiglie e verrebbe a prenderle a Firenze 

pagandole anche.  

Questa ditta raccoglie al nord, ma cerca materiali in punti di raccolta anche in altre regioni. Per 

usufruirne sarebbe però necessario avere un punto di stoccaggio a Firenze.Tale attività potrebbe 

portare anche alla creazione di uno o più posti di lavoro. 

Camporbiano e' autorizzato a imbottigliare il latte, vende circa 1000 bottiglie alla settimana.  

[]Domanda: La bottiglia nuova e' sterile ? Risposta: no, va sanificata, ma a differenza di quella 

usata, non ci sono residui. 

[]Domanda: sarebbe possibile fornire ai GAS taniche grandi di latte ? Risposta: no 

[Carlo - La Martinella Bagno a Ripoli] 

A Ponte a Ema c'e' un punto di raccolta gestito dal comune di Bagno a Ripoli, potrebbe essere utile 

contattare il comune.  

 

L’assemblea Intergas concorda:  

- che il tema delle bottiglie di vetro e punto di stoccaggio è un argomento da riproporre al 

prossimo Intergas del 16 febbraio 



- che il progetto sul punto di raccolta è interessante ed è un tema che interessa il DES e sul 

quale è necessario lavorare.  

 

 

Finanza Etica: presentazione Banca Etica  
[Riccardo Dugini, responsabile centro Italia di B. Etica]  

Banca Etica - sportello: via dell'Agnolo 

Banca Etica esiste dagli anni novanta, nata con l’obiettivo di costruire un risparmiatore 

consapevole. Alla fine del 98 sono stati raccolti i soldi per costituire una vera banca . Attualmente ci 

sono 16 filiali e 220 addetti interni e una 15ina di promotori. Soci sono 40.000 soggetti 

prevalentemente cittadini, poi associazioni (terzo settore)e altro, anche alcuni enti locali come per 

es. il Comune di Firenze e Regione Toscana.  

Ritiene limitante la definizione di B.E. come banca che finanzia il terzo settore, non e' solo una 

banca del terzo settore. 

Caratteristiche: trasparenza normativa e anche al di fuori delle normative vigenti, per es. trasparenza 

sulle finalizzazioni, chi e perché' viene finanziato. Rende pubblici tutti i finanziamenti dei soggetti 

pubblici e giuridicamente riconosciuti; mutualità:ha condizioni omogenee per tutti e per tutti i 

capitali, cioè stesso trattamento se investi tanto o poco, stesso costo del denaro a nord e a sud; 

partecipazione: aspira ad essere democratica, ma è una struttura complessa, fa piani strategici con la 

partecipazione dei soci nella richiesta di credito. 

Valutazione socio-ambientale: esiste un comitato di valutatori sociali esterni alla banca, iscritti a un 

albo, osservano e valutano le dinamiche e aspetti di pari opportunità sociali e aspetti ambientali. Ci 

sono anche contraddizioni naturalmente. 

 

Non applica rating.  

Non da un prezzo, una valutazione economica ai soggetti finanziati come nelle altre banche.  

E' una banca che fa intermediazione creditizia pura senza guadagnare molto dai servizi (10% contro 

il 60 delle banche normali). 

Politicamente e culturalmente e' vicina alle campagne contro la privatizzazione dell'acqua, contro lo 

scudo fiscale, contro la speculazione finanziaria, in favore della tassazione delle transazioni 

finanziarie. 

Si veda campagne come: “Non con i miei soldi”, contro la speculazione finanziaria e “005”, sulla 

tassa delle transazioni sui mercati finanziari 

E' una banca che esprime un volume di intermediazione creditizia intorno al miliardo e negli ultimi 

tempi ha incrementato l'erogazione dei crediti (negli ultimi 18 mesi aumento dei crediti del 36%) ed 

è per questo che ha bisogno di soci risparmiatori e capitale sociale. 

 

Rapporto con i gas: B.E. ritiene di avere tratti culturali e obiettivi comuni con i gas . Negli ultimi 

tempi alcuni gas si sono impegnati a usare strumenti finanziari etici. B.E. ha elaborato degli 

specifici prodotti finanziari (servizi) per questi gas come se fossero micro strutture finanziarie…,  

Si veda inoltre esperienze di gas nel pisano che costituiti in associazioni nel loro patto costitutivo i 

soggetti si impegnano all’utilizzo di conti di B.E.…… 

[Lapo] 

Motiva la scelta di aver invitato B.E 

[Luciano] 

Ritiene necessaria l’impegno dei singoli soggetti, oltre ai gas, con l’apertura di conti e lo 

spostamento dei soldi dalle altre banche 

Banca Etica, inoltre, richiede anche il sostegno con la firma alle proprie campagne. 

[Gianluca] 



Chiede se Banca etica e’ disponibile a supportare/finanziarie eventuali campagne proposte e/o 

sostenute dai Gas o anche dai Gas (vedi la campagna per l’accesso alla terra o finanziamenti per 

produttori in difficoltà) 

La risposta e’ una disponibilità a dare supporto per campagne “con chiusura del circuito” cioè 

finanziabili tramite l’acquisizione di nuove risorse (altri correntisti o un maggiore deposito da parte 

di chi ha già un conto in B.E.)reperite dai promotori , perché la banca sta già impegnando per varie 

campagne quanto è nelle sue attuali disponibilità … 

Domanda: per aprire un conto come gas bisogna essere associazione o basta essere un gruppo 

informale ? Risposta: il conto può essere intestato a 2/3 persone che però dimostrino di essere 

"legittimi rappresentanti" del gas. 

[Lucia-Gastronomi] 

Domanda:  I mutui hanno ancora un tetto basso ? Risposta: sì con una soglia di 400.000 € per prima 

casa, è necessario essere soci da almeno 6 mesi 

Domanda: Banca Etica si occupa anche di consulenza e finanziamenti alle piccole imprese agricole 

? Risposta: sì  

B.Etica non ha un ufficio consulenze in Toscana, perché non riesce per mancanza di personale a 

seguire tutte le richieste, ma ha in passato fatto attività formativa attraverso la Scuola popolare di 

Economia su ad esempio sull’uso del bancomat, e dei vari prodotti finanziari e sulle forme di 

salvaguardia. Comunque rimane disponibile a incontrare i GAS anche singolarmente 

I singoli sono invitati a informarsi. 

 

MAG Firenze, aggiornamenti 
L’assemblea Intergas decide che, per mancanza di relatori, il tema sia rimandato al prossimo 

Intergas 

 

Sbarchi in Piazza 
 [Cecilia -Todomundo] 

Sbarchi in Piazza diventa la festa dei GAS fiorentini, date previste sabato 9 e domenica 10 marzo 

2013, mercatino e spazio incontri, organizzato insieme a Fierucola, che segue i permessi per i 

produttori, Associazione Altrarno e coop Arte e Mestieri(Comune) 

Quest’ultima sta chiedendo un progetto in modo che il comune possa concedere gli spazi a costo 

zero come nel 2012 

Il 10 marzo ci sarà la Fierucola, e poi dibattiti al Conventino. 

Previsto cena insieme ai produttori per il 9 marzo nella sede di Manitese 

Da valutare organizzazione di altra cena per autofinanziamento. 

Domanda: il 9 marzo dove ? Risposta: sarebbe meglio in piazza Tasso 

Domanda: Costo dell'iniziativa? Risposta: budget più basso possibile. 

Si organizzano gruppi di lavoro e si richiede la partecipazione: coordinamento (Cecilia è già 

disponibile) + qualcuno che si occupi della comunicazione + qualcuno che si occupi dei gruppi 

musicali con propri mezzi acustici + parte culturale (quali incontri fare ? su quali temi?)+ qualcuno 

per il gruppo scuola. 

[Alessandra-Gastronomi]Domanda: Perché non partecipano tutti i nostri fornitori del sud?  

Risposta: Alcuni fornitori non aderiscono 

[Alessandra-Gastronomi]E’ necessario verificare le motivazioni della non adesione e se è ancora 

opportuno mantenere gli ordini. E’ necessario verificare il perché un fornitore di arance come i 

Gelsi e la Talpa non aderisce alla Rete di Economia Solidale del Sud. 

[]Domanda: diffusione della lista dei referenti regionali dei produttori dell’area sud. Risposta: 

disponibilità a diffonderla 

 

Incontri organizzativi con la Rete di Economia Solidale del Sud(area Sud) si tengono tutti i giovedì 

via skype. 



[Massimo-Bio c’è] 

Rilancia l’argomento già proposto al precedente Intergas: più risorse organizzative a Sbarchi in 

piazza che a Terra futura.  

[Lapo – Equobaleno] 

Propone un gruppo sulla comunicazione che si occupi dei rapporti stampa, che promuova i mercati 

e le attività dei gas anche al di fuori dei gas stessi, 3 o 4 persone 

 

L’assemblea Intergas propone:  

- di cominciare il reclutamento per i gruppi organizzativi per Sbarchi in piazza;  

- che il tema di un gruppo di lavoro sulla comunicazione è da riproporre nella prossima 

riunione Intergas. 

 

Terra futura- 

 discussione su modalità ridotta di partecipazione 

Terra futura si terrà l'ultima settimana di maggio sull’argomento "uscire dalla crisi in dimensione 

europea". 

[Luciano - Ricorboli]  

vorrebbe continuare nelle stesse modalità a collaborare con TF riproponendo al prossimo Intergas. 

[Gabriella-Gaspaccio, Massimo-Bio c’è]  

Propongono, invece, una partecipazione più minimalista come ad esempio mantenere il solo spazio 

informativo. TF rimane una di quelle occasioni in cui i gas possono farsi conoscere, ma è stato 

snaturato rispetto al passato e quindi bisognerebbe pensare una diversa modalità di partecipazione. 

[Giulio-Des] 

Ritiene necessario riportare alla Fondazione Banca Etica le critiche su come ci sembra oggi 

diventata Terra futura 

 L’assemblea Intergas propone di prendere posizione alla prossima riunione in maniera di 

essere ancora in tempo per richiedere gli spazi ritenuti opportuni. 

 

Tema extra: consegne a Firenze sud-est incontro a Bagno a Ripoli  

mercoledi 16 riunione al Circolo ARCI di Bagno a Ripoli sulla possibile sede/punto di distribuzione 

per le zone di Firenze sud  

 

Mailinglist problematiche di moderazione  

La moderazione rimane, ma c’è un cambio di moderatore Carlo - La Martinella Bagno a Ripoli 

sostituisce Doretta, Gas Settignano. Carlo e Pablo saranno i due moderatori e gestori del sito 

 

L’assemblea Intergas propone di 

- sollecitare quelli che scrivono di usare i tag in modo corretto  

- promuovere e ripubblicare le regole di uso della lista e di netiquette 

 

Cassa Intergas  

[Paola -Gassedotti] 

Definita quota minima 2013 di 10 euro a GAS per cassa Intergas e pagamento provider 

inventati.org. L’idea sarebbe quella che ciascun nucleo familiare contribuisca con 0,50 euro e 

quindi con un contributo proporzionale alla “grandezza” del GAS. 

Raccolta iniziata e continuerà al prossimo intergas.  

 

L’assemblea Intergas sollecita  

la raccolta dei 10 euro e suggerisce la raccolta di 0,50 euro a famiglia aderente ai gas 

 

Ordini, Valle del Marro - Libera-Terra  



[Paola -Gassedotti] 

Ordini Libera Terra, proposta ordine cooperativa Valle del Marro Libera-Terra – 

Car Sharing,  

tema rimandato per mancanza di tempo 

 

Equoland  

tema rimandato per mancanza di tempo 

 

GAS e fiscalità 

Proposto il tema di GAS e fiscalità: problematiche derivanti dalla tracciabilità di grossi ordini 

Intergas sopra i 1, 000 euro e aggiornamento nuove norme 

L’assemblea Intergas propone:  

- di affrontare il tema ai prossimi Intergas  

- di cercare esperti sui temi fiscali in modo da fare chiarezza 


